

## Vers une nouvelle approche de la philatélie polaire

Vous avez entre vos mains le premier numéro de ce que nous souhaitons être une nouvelle collection, les Hors-Séries de Terres Polaires. Il porte le numéro HS1-2022.

Cette collection a pour objet de constituer une base de données sur des thématiques philatéliques concernant l'Antarctique et l'Arctique, nourrie à partir des collections des adhérents de l'UFPP-SATA. L'objectif est de présenter ce qui nous permet de vivre notre passion pour les pôles, leur histoire, leur actualité, en partageant nos plis, nos recherches, nos documents. Il ne s'agit pas d'accomplir un travail d'historien, ni de présenter absolument des nouveautés, fruits de recherches acharnées et souvent solitaires. Le but est de présenter un travail réalisé en commun, en mutualisant ce que nous avons dans nos boîtes et nos albums, ce que nous avons identifié, recherché, chiné, échangé, découvert parfois, pour certains d'entre nous depuis plusieurs décennies. Il en résulte que seront présentées et reproduites uniquement des pièces appartenant aux adhérents, avec leur accord bien entendu. Et si à titre exceptionnel un pli ou un document n'appartenant pas lors de l'élaboration du HS à un adhérent est présenté, d'une part ce sera avec l'accord express de son propriétaire, et d'autre part ce point sera clairement précisé.

Alors que nous sommes entrés dans un monde où les contacts et rencontres s'avèrent plus difficiles, ces travaux peuvent utilement accompagner voire suppléer les expositions, qui par ailleurs sont souvent réalisées dans une logique de compétition individuelle. Et l'impression sous la forme d'un fascicule relié permettra de conserver une trace de ces travaux collectifs.

Les numéros constituant cette collection, qui sortiront au gré de l'avancée des travaux, sont prioritairement adressés aux adhérents qui le souhaitent, sur réservation et règlement des frais de port, qu'ils soient ou non abonnés à Terres Polaires. Ils sont également disponibles à la vente, auprès des adhérents qui peuvent souhaiter en recevoir plus d'un exemplaire, mais aussi à toute personne intéressée, et sont présentés pour cela sur le site de l'association.

Le premier numéro présente les plis dits Midwinter et les cachets représentatifs de cette fête, célèbre depuis les explorations menées voici plus d'un siècle. Tous les cachets présentés et exposés proviennent exclusivement, sauf exception signalée, des collections d'adhérents, et permettent de mesurer l'étendue et la diversité de ce thème. Des fiches incluses permettent aux philatélistes de recenser ce qu'ils ont en collection et ce qui leur fait défaut. En effet la présentation, pour large qu'elle soit, fruit d'un long travail de recherche, n'est pas exhaustive et méritera d'être complétée des découvertes que ne manqueront pas de faire certains lecteurs.

Les HS suivants pourraient porter sur les plis Lafon et assimilés, les plis précurseurs, les plis de bases dérivantes arctiques, la glaciologie en Antarctique, les navires ravitailleurs avant l'*Astrolabe*, en s'inspirant notamment d'articles anciens de Terres Polaires, et en respectant cette règle essentielle de la propriété : il n'y aura ni plagiat ni reprise de documents trouvés sur le Net.

Cette liste de thèmes est bien évidemment indicative, et tout autre sujet proposé par les adhérents, par les groupes régionaux, par le comité, pourra être retenu et mis en œuvre. A distance, ou lors des rencontres en province, dans le cadre des groupes régionaux, ces travaux peuvent contribuer à faire évoluer notre façon de collectionner, en développant le partage et le lien social. Avec le concours bienvenu de tous les adhérents qui le souhaitent

Jean-Pascal Cogez